

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 24 DE ABRIL DE 1925

NUM 1907

NOTA EDITORIAL

EL HOMBRE Y LA TIERRA

Ayer se habló en el Congreso de uno de los problemas más trascendentales para la vida actual de las naciones: de la manera cómo se debe conceder la tierra para explotarla. Se trataba de un proyecto de ley sobre los denuncios de terrenos baldíos.

El general Volio, con criterio firme y rotundo sobre tan importante problema, lanzó su opinión concreta y clara: "La tierra es de quien la trabaja". El glorioso Henry George debió aplaudir desde el otro mundo.

No hay nada tan injusto, tan antinatural y, sobre todo, tan antipatriótico, como los latifundios. El único patriotismo inrompible y eterno, es el que se funda sobre el amor del hombre por la tierra, que es una de las más fuertes pasiones humanas.

Aun cuando pasen los siglos y todo el mundo llegue a ser una patria por medio de una federación de todos los pueblos y todas las razas, ese patriotismo local, ese amor al pedazo de tierra que siempre se cultiva con afán y con cariño, no desaparecerá jamás.

Fué ese cultivo de la tierra lo que salvó a la

humanidad del dolor de la vida errante; lo que le permitió al hombre descansar en un sitio y levantar una casa y crear su nido, para cuidar con amor su tierra y su casa, su mujer y su hijo. Es ahí donde están las raíces de la patria verdadera con todos sacrificios y todos los heroísmos; que el hombre se dejara matar mil veces antes que dejarse arrebatar esos amores que son lo mejor de su vida y su vida entera.

La tierra esclava sólo puede producir desafectos y odios. Los esclavos y los siervos nunca defendieron con heroísmo las tierras de sus amos, y muchas veces se alegraron de que los amos perdieran las tierras. Si de todos modos la tierra debía tener un amo, tanto les importaba uno como otro. Pero cuando la tierra es de quien la trabaja y por sus cuidados y su voluntad brotan las flores y los frutos del vientre de esa tierra fecundada con amor, entonces el hombre le ofrenda su vida tantas veces como sea necesario.

La tierra libre es el primer fundamento de la patria. Por eso el georgismo se abre paso en el mundo entero.

Boda de dos discípulos de Gutenberg

En la mañana de hoy, en la Iglesia de la Merced, contrajeron matrimonio los jóvenes Emilio Quesada y Arabela Caballero, ambos discípulos de Gutenberg que han sido trabajadores a quienes se les tiene estímulo porque lo han sabido conquistar.

La joven pareja tuvo luego de la ceremonia nupcial una bonita fiesta que terminó a las diez de la mañana. Para ellos van nuestras frases de eterna felicidad.

Nombramientos

En la cartera de Policía se han hecho los siguientes nombramientos:

El señor Homero Cambronero Quirós, Agente de Policía de Piedra del Sur, Cantón de San Ramón.

Oscar Ruiz Velázquez, Secretario de la Agencia Principal de la ciudad de Liberia.

Marcelo Méndez Araya, Agente Principal de Policía de San Juanillo, del Cantón de Naranjo.

Neftalí Montes de Oca y Manuel Sánchez Chavarría, Agentes Auxiliares de Policía de Río Jiménez y San Alberto respectivamente, del Cantón de Siquirres.

Todos los nombrados de venjarán el sueldo de ley.

Noticias de Nicaragua

Llegan a León dos aeroplanos franceses. Entusiasmo en la ciudad por este acontecimiento.

León, abril 26 de 1925. —A La Prensa, San José, Costa Rica.

Hoy al medio día llegaron dos aeroplanos de la Misión Francesa, siendo recibidos con inusitado entusiasmo. Señoritas y caballeros preparáanse para volar esta tarde.

—El primero de mayo se abrirá el Hospicio Zacarías. —En Managua se encuentra enfermo nuestro Director.

«Centroamericano»

El baile de esta noche

En la residencia del Lic. don Isidro María Calderón, en la noche de hoy, se efectuará un gran baile que en honor de su hijo Humberto darán algunos alumnos del primer año de la Escuela de Derecho.

EL NUMERO 71 es el del teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Una nota muy importante

Señor Secretario de la Comisión de Sanidad.

Para conocimiento de esa Comisión, transcribo a Ud. el oficio N.º 801 en que el señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, me dice lo siguiente: "Tengo el gusto de acusar recibo de su atento oficio N.º 83, fecha de ayer, transcribo de uno que el señor Secretario de la Comisión de Sanidad dirigió a Ud. el 19 del corriente. Esta Secretaría recoge con verdadero interés las disposiciones sanitarias a que se refiere el acuerdo XIV dictado por la Comisión respectiva en sesión de 18 del mes en curso, por el beneficio que con su práctica tendrá el vecindario. A fin de dar la orden correspondiente a la Imprenta Nacional, sírvase dirigirse Ud. a la Comisión de Sanidad pidiéndole el envío de los modelos de BOLETINES SANITARIOS" Y para que efectúe la remisión correspondiente.

Soy de Ud. atento y seguro servidor,

EL GOBERNADOR

Lea LA PRENSA todas las tardes

Emilio Arévalo, el caricaturesco Pancho Villa de Venezuela

Venezuela sufre dos azotes. El del tirano Gómez y el del famoso bandolero Emilio Arévalo que se enriquece devastando la parte del país a donde no puede alcanzarle la cólera de Vicente Gómez.

Arévalo se distrajo desde hace muchos años de revolucionario, y se dedica al bandalaje levantando y deshojando la bandera de las nobles rebeldías. Sus actividades bélicas, según nos hemos informado de fuentes fidedignas, jamás se dirigen contra el despótico Gobierno de don Vicente, sino contra la propiedad de los ciudadanos.

Gómez reina en las ciudades. Arévalo en la montaña. Es el par de pícaros que hacen Venezuela víctima de sus criminales rapiñas.

El campo de operaciones de Emilio Arévalo comprende la parte bañada por el Amazonas, abarcado todos los lugares comprendidos en esa zona extensa y extendiendo su radio de acción hasta la ciudad Bolívar y lugares circunvecinos.

Arévalo es el Pancho Villa venezolano. Un Pancho Villa que nos resulta ca-

ricaturesco, sin el prestigio que le daba su valor temerario y su audacia admirable al legítimo Pancho Villa. Este era un temible enemigo de los gobiernos surgidos en el caos político de México y es innegable que fué un factor importantísimo, a pesar de su inconsciencia, para la evolución política-social, efectuada en México a raíz de la caída del viejo tirano de los treinta y seis años. El nombre de Pancho Villa, el bandido legendario, seguirá sonando después de muchas generaciones, y quién sabe si en el futuro no llegue a glorificarse como uno de los que hicieron la más hermosa revolución americana, la que más frutos ha rendido, la emancipadora de las clases oprimidas por varios siglos de injusticia. El socialismo mexicano debe mucho a ese hombre sanguinario y valiente, simpático y terrible.

En cambio Arévalo, aliado de la tiranía de Gómez, que nunca la combate, será siempre para Venezuela un bandido vulgar, cuya única mira es el robo a mano armada efectuado impunemente.

La morosidad de los estados latinoamericanos irónicamente comentados por la "Vie Financiere"

Esta mañana, revisando «La Gaceta» encontramos la siguiente reproducción de un artículo publicado el 9 de mayo de 1924 en «La Vie Financiere».

«La Semana de la América del Sur. ¿Cómo se organiza la Semana de los Estados Morosos!»

En estos últimos días se abrió en París una Semana de la América Latina.

Es ese un Continente, como se sabe, muchos de cuyos Estados gozan de una reputación enojosa en materia de moralidad hacendaria, y a los cuales nuestro ahorro debe algunas de sus más dolorosas decepciones.

Lo cual no ha impedido la asistencia a la ceremonia de apertura de altos personajes del Estado, como tampoco ha sido óbice para que nuestro agudo Ministro de Instrucción Pública pronunciase un brillante discurso: «En el siglo XVIII,— dijo,— Sur América reprochaba a las naciones europeas el que midiesen el valor de los pueblos que allá se desarrollaban según el número de galeones que nos enviaban. Ea tal error no podría perseverar en nuestro siglo veinte».

La recomendación huelga. Mucho ha llovido desde que dejamos de contar con los

galeones de la América de Sur. Durante los años que precedieron a la guerra, fué ella la que recibió los nuestros, bajo la forma de empréstitos, suscritos por nuestro ahorro, en cantidades de millones de buenas monedas de oro; empréstitos que ahora pretende, en la mayoría de los casos, servir en francos depreciados o no servir en ninguna forma, lo que es aún más frecuente.

Todos esos representantes de América Latina, saben demasiado cuán sensible somos a las galanterías, y nos dedican con profusión, hermosas palabras. Esto cuesta menos que pagar las deudas.

El Embajador del Brasil declaró enfáticamente que «Francia es la guardiana y verificadora de todas las espiritualidades, la animadora e inagotable nodriza de la hermosura, el receptáculo de todas las energías; que un País es un tataro sublime, etc.» Por supuesto que no hizo la menor alusión a los tres empréstitos federales cuyos cupones el Gobierno Brasileño paga en papel a pesar de haberse comprometido a pagarlos en oro.

También el Ministro de Costa Rica, ha creído conveniente hacer oír su voz en

«La Gaceta» encontramos la siguiente reproducción de un artículo publicado el 9 de mayo de 1924 en «La Vie Financiere».

«En el siglo XVIII,— dijo,— Sur América reprochaba a las naciones europeas el que midiesen el valor de los pueblos que allá se desarrollaban según el número de galeones que nos enviaban. Ea tal error no podría perseverar en nuestro siglo veinte».

La recomendación huelga. Mucho ha llovido desde que dejamos de contar con los

galeones de la América de Sur. Durante los años que precedieron a la guerra, fué ella la que recibió los nuestros, bajo la forma de empréstitos, suscritos por nuestro ahorro, en cantidades de millones de buenas monedas de oro; empréstitos que ahora pretende, en la mayoría de los casos, servir en francos depreciados o no servir en ninguna forma, lo que es aún más frecuente.

Todos esos representantes de América Latina, saben demasiado cuán sensible somos a las galanterías, y nos dedican con profusión, hermosas palabras. Esto cuesta menos que pagar las deudas.

El Embajador del Brasil declaró enfáticamente que «Francia es la guardiana y verificadora de todas las espiritualidades, la animadora e inagotable nodriza de la hermosura, el receptáculo de todas las energías; que un País es un tataro sublime, etc.» Por supuesto que no hizo la menor alusión a los tres empréstitos federales cuyos cupones el Gobierno Brasileño paga en papel a pesar de haberse comprometido a pagarlos en oro.

También el Ministro de Costa Rica, ha creído conveniente hacer oír su voz en

«La Gaceta» encontramos la siguiente reproducción de un artículo publicado el 9 de mayo de 1924 en «La Vie Financiere».

«En el siglo XVIII,— dijo,— Sur América reprochaba a las naciones europeas el que midiesen el valor de los pueblos que allá se desarrollaban según el número de galeones que nos enviaban. Ea tal error no podría perseverar en nuestro siglo veinte».

La recomendación huelga. Mucho ha llovido desde que dejamos de contar con los

Nuevas medidas para conjurar la crisis francesa

París. — Dos asuntos de los periódicos de Francia, la negativa de J. P. Morgan a seguir prestando millones a Francia bajo fáciles condiciones y las medidas financieras que ha resuelto adoptar el gabinete.

He aquí el sumario de estas medidas:

- 1.—La inflación del papel moneda hasta cuatro mil millones de francos que debe emitirse inmediatamente.
- 2.—Un empréstito "voluntario" por parte del capital.
- 3.—Fuerte aumento de la tributación.
- 4.—Asignación al país de la verdadera situación de la hacienda y el patriotismo de los franceses para que se suscriban al empréstito.

Los Estados Unidos, des-

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

77: Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

- OBRA DE MARDEN**
A \$ 5.00 el tomo empastado
El extranjero
- OBRA DE MARTINEZ SIERRA**
A \$ 5.00 el tomo empastado
Abril melancólico, 10 novelas
La vida inquieta, glosa inspirada
El otoño se ríe, novelas
Idea ilustrada, ilustrada
A un año y su vida, novela, \$ 0.40
- OBRA DE HENRY BERGSON**
A \$ 5.00 el tomo empastado
La risa, ensayo sobre la significación de la risa
- OBRA DE F. DE QUEVEDO**
A \$ 5.00 el tomo empastado
Páginas escogidas
Obras serias
Escritos políticos
- JOSE ORTGA Y GASSET**
Personas, obras, cosas, pasta, \$ 5.00
Meditaciones del Quijote, 1.ª ed., \$ 3.50
El Espectador, 1.ª ed., \$ 3.50
Vieja y nueva política, conciencia, \$ 1.00
- MIGUEL DE UNAMUNO**
A \$ 5.00 el tomo empastado
Ensayos
Sintomas y convulsiones
Contra esto y aquello
El espejo de la muerte, cuentos
Partituras de Portugal y España
Mi religión y otros ensayos breves
Nuevas novelas
El povenir de España, por Miguel de Unamuno y Angel Ganivet, \$ 2.00
- JUAN MARAGALL**
A \$ 5.00 el tomo empastado
Artículos, 5 tomos
Enjigos: fue amor, de la palabra, de la poesía, del pueblo, del teatro, de la danza del color, de la gracia, de una vida de 40 años
Miscelánea literaria, \$ 0.40
- PLUTARCO**
Vidas paralelas de los hombres ilustres, 5 tomos emp. \$ 25.00
- KAMON DE CAMPOAMOR**
Poesías completas, 3 tomos emp., \$ 15.00
- EL LAUREL ZARZUELOS**
A \$ 5.00 el tomo empastado
El otro, novela
Una vida extraordinaria
En seducción, novela
Tic-N-y, novela
Cuentos caminantes, crónicas
Teatro, cuatro comedias
Par. tit. 1.ª, 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª, 6.ª, 7.ª, 8.ª, 9.ª, 10.ª, 11.ª, 12.ª, 13.ª, 14.ª, 15.ª, 16.ª, 17.ª, 18.ª, 19.ª, 20.ª, 21.ª, 22.ª, 23.ª, 24.ª, 25.ª, 26.ª, 27.ª, 28.ª, 29.ª, 30.ª, 31.ª, 32.ª, 33.ª, 34.ª, 35.ª, 36.ª, 37.ª, 38.ª, 39.ª, 40.ª, 41.ª, 42.ª, 43.ª, 44.ª, 45.ª, 46.ª, 47.ª, 48.ª, 49.ª, 50.ª, 51.ª, 52.ª, 53.ª, 54.ª, 55.ª, 56.ª, 57.ª, 58.ª, 59.ª, 60.ª, 61.ª, 62.ª, 63.ª, 64.ª, 65.ª, 66.ª, 67.ª, 68.ª, 69.ª, 70.ª, 71.ª, 72.ª, 73.ª, 74.ª, 75.ª, 76.ª, 77.ª, 78.ª, 79.ª, 80.ª, 81.ª, 82.ª, 83.ª, 84.ª, 85.ª, 86.ª, 87.ª, 88.ª, 89.ª, 90.ª, 91.ª, 92.ª, 93.ª, 94.ª, 95.ª, 96.ª, 97.ª, 98.ª, 99.ª, 100.ª

La morosidad de los estados

Viene de la 1.ª pág.

esa manifestación; ese mismo Ministro a quien el Alguacil entregó en agosto último una citación ante el Tribunal del Sena por haber violado su Gobierno los compromisos adquiridos en favor de los tenedores del "empréstito de Costa Rica 1911."

—¿Qué os parecería ahora—cándidos zhorrantes,— una Semana de la América del Sur, organizada por la Asociación Nacional de los portadores de valores nobiliarios a la cual se invitase a todos los malos deudores que ese Continente pululan? Buenos Aires, Tucuman, Mendoza, Costa Rica, Brasil, Bahía, Amazonas, México y «titi quanti?»

El discurso de apertura podría confiarse, sin ningún inconveniente al diputado Sr. Engerand, cuya a interpeleación en la Cámara tanta sensación causó.

Sólo, que a esta semana no concurrirán los invitados, como es natural: se excusarían a una. Porque mientras se trate de beber el champafia y de cepillarnos la lev, los representantes de Sur América acuden, a quien más ligero; pero, en cuanto se habla de deudas y de compromisos, esos señores no disponen de tiempo y alegan otras ocupaciones.

Sobre este artículo huelgan los comentarios. Haciendo a un lado el estilo maligno y sarcástico, nos quedamos con una acusación dolorosamente concreta: nuestra minoridad en asuntos financieros.

Nuestra reputación, según el artículo reproducido, es pésima en el extranjero. Europa desconfa de América. Primero fue nuestra América la caja de caudales donde Europa tomaba el oro que necesitaba; después, Europa dió su oro a la América, y ésta todavía no se lo ha devuelto. Es hasta cierto punto una injusticia razonable.

Antes, los conquistadores se enriquecían con nuestras riquezas, y estaban contentos; ahora, nuestros acreedores, se quejan de nuestra morosidad, y, llorando, nos hieren con el estilete de la pérdida irónica.

Esto, desde un punto de vista, no financiero, es eminentemente injusto.

Pero bajo el punto de vista financiero tienen razón. Los países al hacer un empréstito contraen la obligación de pagar, según las cláusulas estipuladas. Esta es una obligación sagrada. No cumplirlas es exponerse al deshonrar, y, si en un hombre la pérdida del ho-

mor equivale a la muerte moral, en una nación la pérdida del crédito vie a ser lo mismo, con sus raves.

Los banqueros franceses acusan de morosidad. Es un insulto que debos devolverlo pagando. Ha única manera de salir todos del enredo. Esto loen hasta los ciegos.

Es preciso, pues, prender de toda clase de apomamientos, y, serenamente, darle la razón al que laene.

Y quien tiene la razón ahora es el Ministro deaciencia. Así, pues, patriotismo y por honro debe estorbarse sus esfuerzos en pró del crédito nacional.

Los dos paseos) domingo

El domingo entre se hará un paseo a "te-triona" que la Fsdad Mercantil Manuel Agón, ha organizado entre sus alumnos y a los invitados. Hay gde entusiasmo por la pansion.

A las 14 horas del domingo entrante en el trito de Concepción Cartago, se efectuará inauguración de la escuela del lugar y con tal obo se nos ha invitado pa un té y una fiesta quen honor del señor Presidente de la República dará en aquel lugar.

Suscríbase a La Irena

El Cambio

Hoy a las 14 horas

New York.....	40%
London.....	38%
Paris.....	10%
España.....	28%
Italia.....	8%
Suiza.....	38%
Bélgica.....	10%
Dól. sobre Burfo	40%
Amsterdam or. sm.	4%

Lea La Prensa de mañana

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTÉS
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 504

Marítimas

Limón, 23.—Hoy a las 6 Barra Colorado: 17 butos Is. fundó el v.p.r. Ingles "San Benito" procedente de New York via Habana y Cistóbal. Carga: 9385 butos; correspondencia: 266 cartas. Pasajeros: de Nueva York, Rodrigo M. Smith, Ross Villacal; Arturo Jiménez; de Habana, Antonio J. Tamayo, Juan R. Acuña, George Brown, Joseph Jackson; de Cistóbal, Tomás M. Reeves, Blanca Castro, Imely Edw. res, José Ortega, Kenaid Desso, Miss Rose Barlet, Luigi Jackson, Birbere, Iotime Picado, Leonor M. de Coto, Lilliam Kerr, Celestine Kerr, Mary Kerr, Archibald Madden, R. Green.

Limón, 22.—Hoy a las 6 he. fundó el v.p.r. holandés "Venezuela" procedente de Hamburgo y Amsterdam, via Intermedio y Cistóbal. Carga: 3306 butos; correspondencia: 29 sacos. Pasajeros: de Amsterdam, Wilem Uno; de Colombia, André Higs, Marco A. Pinzón, Frederic Grat C., María Luisa Yáñez del Castillo; de Cartagena, Harold H. la Hesford, Casimiro S. brado, E. D. Vantbergen, Spa. E. D. Vantbergen; de Cristóbal, Mildred Hog gong, Jorge B. Igar, Natia de Landún, Braulio Jiménez, Mary Sterling, Moisés Caco.

Limón, 23.—Ayer a las 8:30 hs. z. r. p. rta B. 1.ª los Nic. el motorero nica "Franklin". Pasajeros: París, Castillo para Biofrán, Carlos Chamberlain y Ab. Oquchilla para Barr. C. Coronado. Carga p. b. u. fideos: 4 lat. s. películas y 4 p. guetes. Buclivos: pas

Puntarenas, 23.—Ayer a las 17 hs. fundó el v.p.r. "City of San Francisco", procedente de S. a Juan de Sur con dos días de mar. Pasajeros: A Koening Victor H. rnández, J. U. H. íker, Alfred Holman, M. S. Sarmel, Paul G. Miller, Sra. Paul G. Miller, Vidal López A. Henry, A. Meyer Hugo Breime, José R. urri Pedro Marín, Ramón Cal dera, Juan R. Sancho José Vico, Rafael Gómez, José Aseasio, Juan Zamora, Antonio R. yez, Sara R. díquez, Alberto Rodríguez Ramón Alton, Barón Earl que Alton, Guissepe Corveti, Miguel Guevara, Gim. Guevara, Carlos A. Guevara, Ernesto Sánchez, Moriz Holman Mitchell, Alfred Mitchell, Manuel Torres Josef, Cardoso, Luis Cardoso, Elvira Chavez, E. rrique A. Medina, Federico Medina J. Francisco Vegr, Benjamí Bran José Anarquillo Federico J. Medina, Tomas Cruz de Macanaran, Ros. Mario Manzanares, Redol Sotó. Correo 37 y un saco p. guetes; carga 2304 butos

Ricardo Falco
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales en España con gran rebaja de precios

LA COMPARTIDORA
CONSTRUCCIONES
TENEN SIEMPRE PARA LA VENTA.
Toda CLASE DE COPA DE PUNTO

PINOTEA
Las personas que están o deben construir pases a nuestros **TABLONCILLOS** para PISOS, TABILLAS DE PISOS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS CADENILLOS.
La enorme existencia se está agotando. **RECOMENDAMOS NUESTRA TABILLA PA CIELOS** de 3/4 pulgadas de ancho acordeada a 8 cent. pie líneas).
—BUENOS DESCUENTOS SESEGUN LA CANTIDAD
Depósito: Edificio Escuela Juan P. Morúa.
FRENTE AL PARQUE CENTRAL